

Núm. 79.

DIARIO

DE PALMA



del Miérc. 24 de

Noviembre 1813.

S. Juan de la Cruz.

Hoy hay quarenta horas en la Iglesia de San Juan de Malta, dedicadas á Santa Catalina V. y M. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 8 de la tarde.

HORAS.	TERMOMETR	BAROMETRO	VIENT. Y ADMOSF
7 de la mañana.	12 grad.	28 p. 2 1/2	O. nubes.
12 del dia.	13 grad. 1/2	28 p. 2 1/2	O. sereno.
5 de la tarde.	13 grad. 1/2	28 p. 2 1	O. id.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Jornadas del Elba segun las mienten los periódicos vendidos á los franceses.*

*Munic 20 de Setiembre.* = Ayer recibimos noticias satisfactorias de la Saxonia. Las cartas particulares estan todavia llenas de detalles de las jornadas del 26 y 27. Hemos visto una que contiene detalles muy interesantes.

Era un espectáculo, dice, importante y terrible el ver los 4 pueblos mas belicosos del continente, franceses, austriacos, prusianos, y rusos, que combatian por la posesion de nuestra capital. Nuestros habitantes parecian al principio abatidos; pero quando en el momento mas terrible vimos

todos, que el grande Emperador atravesaba las líneas de sus guardias, con un ayre tranquilo y sereno, quando hemos visto las inmensas masas de guerreros, que marchaban á su sequito, las numerosas tropas que atravesaban nuestros tres puentes, á marchas forzadas, la confianza volvió á parecer como por encanto, y se alejó hasta la idea del riesgo.

Habiéndose adelantado de la Boemia los aliados dos dias habia, sin detenerse, estaban extenuados por el hambre y la fatiga. Los prisioneros que hemos visto despues de la batalla, se hallaban en un estado digno de compasion, y se deshaogaban en imprecaciones contra los que les habian sacrificado. Los rusos extendian su línea sobre el ala derecha hasta Lócwitz. Los prusianos estaban en el centro frente del gran jardin, y el ala izquierda estaba formada por los austriacos, que eran mas numerosos. Se calculaba que su número era demas de 80,000 hombres, pero no supieron mantenerse en sus bellas posiciones y parecia que ignoraban el terreno. Una columna muy numerosa se empeñó entre Roschutz y Tolschen, en los desfiladeros del valle de Plauen, y quedó prisionera.

Es de notar que cometieron en el mismo terreno la misma falta que hizo perder á los Saxones en 1745 la batalla de Queseldorf contra el príncipe de Anhalt Desau, porque habian omitido apoderarse del desfiladero de Eschonen, y de las alturas de Benserich: por allí el rey de Nápoles les rodeó y deshizo enteramente, despues de haberse adelantado con el ala derecha del ejército frances, hasta Gumbac por el camino de Freyberga.

La pérdida de esta comunicacion para ellos que aguardaban por allá su cuerpo de reserva, fue otro tanto mas terrible. Por otra parte caia una fuerte lluvia, acompañada de un viento de Nordeste, que hacia impracticables los caminos. La vertiente de las colinas era tan revulsiva que los movimientos de la caballeria enemiga eran inciertos, y no pudo sostener á la infantería, que se hallaba aterrada. Fue tanto el desaliento, que los oficiales y soldados arrojaban sus armas, y columnas en masa se entregaban prisioneras.

Los regimientos austriacos de Beauieu, Colloredo, y

319

Vacnant, hicieron solo una largã resistencia; pero fueron tantos los heridos, muertos y prisioneros, que se les puede mirar como destruidos. Por espacio de tres dias no hemos cesado de ver llegar aqui prisioneros, cañones, equipages, banderas, &c.

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

### *Artículo comunicado.*

Los cortos ingresos que ha tenido la tesoreria de ejército en el mes de Octubre y lo que va del presente no han permitido pagar á treinta molineros 535 libras 4 sueldos por haver reducido á harina 1784 quarteras de trigo en el mes de Octubre para el pan de la tropa.

El deseo de pagar, y la consideracion de que la falta de dinero para esta obligacion, podria suplirse con cevada, ó avena respeto á que con estos granos tienen los molineros que mantener sus cavallerías, y se les escusava el gasto de la compra, hizo se les ofreciera executar desde luego el referido pago con los indicados granos, regulados al precio mas baxo á que se venden en la Alhondiga.

Observando en primeros del mes, que no molian el trigo que necesitaba la provision, se les excitó á que lo verificasen, y contextaron que la falta de viento no se les permitia. Con este motivo y para precaver faltas en el subministro fue el señor Intendente en persona á hablar al señor Alcalde consuetudinal, para que obligase á los molineros de agua á moler el trigo que necesita la provision para sus atenciones diarias: lo providenció así, pero los molineros no lo cumplieron. En su vista le ha oficiado dos veces el señor Intendente sobre el mismo asunto, y cada dia cumplen peor los molineros. Estas faltas han obligado á consumir el repuesto de galleta que habia en la factoria de la isla de Cabrera, para precaver los resultados que por falta de repuesto se han tocado otras veces con motivo de temporales, y apresamiento por los corsarios del barco que conduce los viveres.

De la conducta de los molineros, y de la consideracion que se les guarda, es de temer, que muy pronto no pueda subministrarse el pan á la tropa, ni á los prisioneros, y mucho menos reponer los vacios. La guarnicion de esta plaza no experimentará la privacion del pan, porque quando no lo pueda subministrar la provision, queda el recurso de acudir al del publico: Los infelices prisioneros, puestos en una isla desierta son los que visiblemente padecerán, y si en este tiempo hay un temporal que impida navegar para llevarles el pan, facil es de colegir la suerte que les espera. Si sucediese ésta desgracia, el encono público recaeria justamente sobre el comisario inspector general del ramo de provisiones el qual preventivamente dá este conocimiento al público para que desde luego se imponga de los antecedentes, y juzgue si la falta estará de su parte, ó de la autoridad que no hace cumplir á los molineros las órdenes que les ha dado, aunque no hayan cobrado sus trabajos de Octubre, por no acomodarse á recibirlo en una especie que necesitan, ya que la tesorería no puede pagarlos en la que ellos apetecen.

*Juan Josef Garcia.*

---

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Mahon en seis dias el patron Geronimo Torres mallorquin del laud Carmen, con avas y polvora.

De Id. en quatro dias el capitan Francisco Llas catalan del bergantin la Concepcion con azucar y cueros.

*Aviso.* El dia 25 á las 4 de la tarde sale correo por Mahon.

*Teatro.* Hoy representará la compañía comica de esta Ciudad *La Dama sutil*, en dos actos y el *Sueño generoso* en un acto, con tonadilla bayle y saynete.

MALLORCA.

---

En la Imprenta de Melchor Guasp: año de 1813.